



Presentación al libro *Historia del sistema universitario argentino*, por Juan Carlos Del Bello y Osvaldo Barsky, UNRN, 2021

Juan Carlos Del Bello y Osvaldo Barsky

Este libro, nace de la necesidad de presentar en formato escrito, los resultados del documental audiovisual *Historia del Sistema Universitario Argentino*, una serie de trece capítulos creada a partir del acuerdo con Canal Encuentro, producida por el Centro de Producción Audiovisual (CPCA) de la Universidad Nacional de Río Negro (UNRN), por encargo del Consejo Interuniversitario Nacional (CIN).

Para la construcción de la narración histórica se convocó a especialistas y estudiosos, y, para los periodos más recientes, a los protagonistas de los sucesos, sobre la base de un guión elaborado previamente. La narración audiovisual es esclava de exigencias de tiempo, propias de la materia técnica. Para la serie se hicieron 41 entrevistas, que tuvieron una duración aproximada de 40 minutos, de las que se extractaron los pasajes más significativos para cada capítulo.

En la introducción de este libro se presentan las exposiciones resumidas de los entrevistados sobre la base de un relato elaborado a efectos de una mejor comprensión de la obra. Cabe advertir que es tan rica la historia universitaria en la época colonial y en los primeros 80 años como país independiente, en particular la historia de las dos universidades que dieron origen al sistema -Córdoba y Buenos Aires- que nos tentamos de hacer una exposición amplia de esas épocas, dado que las entrevistas realizadas para el período colonial y el siglo XIX no sistematizaban su tratamiento histórico. Esta parte fue elaborada por Osvaldo Barsky, que expandió así los estudios que ya había realizado para el libro *La universidad privada* de Del Bello, Barsky y Graciela Giménez, encargado por el Consejo de Rectores de Universidades Privadas (CRUP) y publicado por Libros del Zorzal en 2007. Se insinúa acá una versión alternativa a la dominante sobre la fundación de la Universidad de Buenos Aires y el rol de la Iglesia en ello, encabezada por el obispo Antonio Sáenz. Agradecemos especialmente a José Carlos Chiaramonte las frondosas conversaciones mantenidas sobre el tema y sobre el Derecho Natural y de Gentes, la sociología de la época.

Los autores de estas líneas hemos sido dirigentes estudiantiles, docentes e investigadores. Nos conocimos recién en 1984, trabajando juntos en el Centro de Investigaciones sobre el Estado y la Administración (CISEA), en Buenos Aires, al regreso de nuestros exilios políticos en Costa Rica y en Ecuador respectivamente. Antes, nuestras vidas transcurrieron en el Litoral y la Patagonia¹. No obstante la distancia física que nos separaba, algunos de nuestros pasos académicos se realizaron con profesores comunes. Dada nuestra participación activa en los

¹ Sobre nuestros testimonios y reseñas biográficas puede consultarse la *Revista Ciencia e Investigación Reseñas. Primera Revista Argentina de Información Científica*, órgano oficial de la Asociación Argentina para el Progreso de las Ciencias.

sucesos históricos de los últimos 40 años, en la introducción nos permitimos hacer unas notas a pie de página aludiendo a vivencias personales.

Hemos intentado -esperamos que los lectores así lo perciban- ser fieles a la verdad histórica. Las dudas constituyen el rasgo que caracteriza a la investigación científica, y ello explica que este proyecto nos haya cambiado algunas miradas o conceptos que teníamos previamente.

En las entrevistas realizadas por Del Bello el lector deberá prestar atención no solo a las respuestas, algunas muy notables, sino también a las preguntas, dado el conocimiento del entrevistador sobre los procesos universitarios.

En la introducción nos concentramos en algunos ejes históricos que explican la estructuración de conflictos políticos e ideológicos que atravesaron el país y tuvieron alta repercusión en el sistema universitario: el enfrentamiento entre la Iglesia Católica y el liberalismo, primero, y luego el enfrentamiento entre sectores liberales y el peronismo.

Los textos académicos reflexionados por diversos autores son de por sí un material valioso, pero las vivencias de quienes participaron en los distintos períodos en forma activa tienen una frescura irremplazable. Se leerán a lo largo de libro las distintas miradas, no necesariamente coincidentes, particularmente a partir de la década de 1940 y el fenómeno del peronismo. Pero siempre se ha mantenido un diálogo respetuoso.

En los períodos recientes, el material se amplía con entrevistas sobre el sistema de educación superior internacional y latinoamericano, entre ellas una mesa redonda con destacados colegas, que incluyen el gran educador Juan Carlos Tedesco, fallecido en 2017, donde vierte algunas reflexiones que son casi una mirada de cierre luego de su salida del sector público. Poco antes de esta edición, falleció Alcira Argumedo, que en su entrevista nos cuenta el origen de las cátedras nacionales. Alcira compartió con Osvaldo Barsky la Comisión de Evaluación de Ciencias Sociales del CONICET, y fue además de una lúcida intelectual y una militante abnegada, una persona cálida que priorizaba los acuerdos. Nuestro homenaje.

Y ya en las reflexiones finales, Del Bello elaboró una síntesis de las preocupaciones que tenemos sobre las falencias del sistema universitario argentino.

Finalmente incorporamos en un anexo que enriquece el panorama general, una reseña² sobre el libro *Crítica (y reivindicación) de la universidad pública* de Eduardo Míguez, volumen original y valioso porque está escrito desde el interior del sistema universitario, con el alto nivel y objetividad que reúne un académico que ha transitado por los caminos burocráticos universitarios, incluido el de autoridad y evaluador permanente del sistema.

Poco antes de esta edición, terminamos el dictado de la materia “Evolución del sistema universitario argentino y los desafíos actuales” en el Doctorado en Educación Superior Universitaria, que dirige Julio Durand, organizado por la Universidad Nacional de Río Negro, la Universidad Austral y la Universidad Abierta Interamericana. La recepción entusiasta y el esfuerzo de los estudiantes a través de sus aportes monográficos nos confirmaron el alto valor de este material al que ellos tuvieron acceso directo mientras cursaban.

Bariloche-Buenos Aires, 16 de julio de 2021.

² Publicada en la *Revista Debate Universitario* Vol. 7 N° 13, 2018.